
    “最近，我们的三个建议都有积极进展，即

推进出租车行业健康发展、规范小贷行业发展
和液化汽钢瓶配送工作……”12月 11日，在位

于中山西路的大众大厦 23?会议室内，大众交
通（集团）股份有限公司党委书记、工会主席，徐

汇区人大代表袁丽敏正在介绍“代表之家”延伸
点的近阶段工作。

公司里怎么设了一个“代表之家”延伸点？

作为召集人之一，袁丽敏告诉记者，除了她是区
人大代表以外，大众公司还有一位市人大代表

杨国平。徐汇区人大希望通过这个延伸点，更加
密切联系群众，近距离地反映民生问题，进一步

发挥人大代表的作用。“延伸点给代表提供了探
讨交流的平台，这里有开会的场所，在这样一个

宽松氛围的场合，有利于大家把好的点子和智
慧贡献出来，作用真的非常大。”

大众是一家以出租汽车起家的企业，出租
汽车是城市的一张名片。随着新生事物网约车

的出现，出租车市场竞争加剧，愿意开出租车的
人越来越少，不少车辆停运。怎样让这个行业健

康发展？袁丽敏介绍，“代表之家”延伸点组织过
多场研讨，请来相关专家、职能部门和同行人员

来研究这一问题，在讨论过程中形成了很好的

建议，得到了重视，现在已经交由市建交委落

实，相关法律也在修订中。
“除了讨论好的建议，更重要的是这个延伸

点方便辖区内的群众经常来和我们代表聊聊，
让我们和群众走得更近，能够反映群众呼声，为

群众办一些实事。”袁丽敏说。之前有居民反映，
古宜居委会一位赵老师不幸得了尿毒症，每星

期要去医院做血透，她生活困难，儿子也得了尿

毒症。大众公司就免费安排接送车辆直到赵老
师去世，后又免费接送她的儿子，也直到去世。

“代表之家”延伸点也是一个学习场所，会
不定期组织辖区内的代表来学习法律知识、政

府规划，提升代表的履职能力。袁丽敏说：“我作
为公司的领导，代表身份和本

职工作也要有一个角色的转

换，需要有一种社会的大爱，
要努力尽好代表责任，把延伸

点办得更加有价值，发挥更好
作用。” 本报记者 屠瑜
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    《民法典》第一千零九十八条规定：收
养人应当同时具备下列条件：（一） 无子女
或者只有一名子女；（二）有抚养、教育和保
护被收养人的能力；（三） 未患有在医学上
认为不应当收养子女的疾病；（四） 无不利
于被收养人健康成长的违法犯罪记录；

（五）年满三十周岁。

上面五个条件需要同时达到， 也就是
说即使管阿姨儿子其他条件都符合， 但只
要不满 30周岁，还是没办法收养孩子。

另外《民法典》第一千一百零二条还规
定：无配偶者收养异性子女的，收养人与被
收养人的年龄应当相差四十周岁以上。

谭芳 （上海市民法典宣讲团成员、上
海埃孚欧律师事务所主任、 中华全国律师

协会婚姻家庭法委员会副主任、 第四届东
方大律师）

【专家释法】
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管阿姨儿媳：想要个孩子，但怕我的

病遗传给孩子……

23普法系列情景漫画

管阿姨： 收养人要满足

5 个条件，你们不满 30

周岁不能收养。

管阿姨儿子： 妈，侬

快给我们科普一下。

管阿姨：这我不反对，

但《民法典》里对收养

有严格规定。

管阿姨儿子：我们想

收养个孩子。

管阿姨儿子：原来孩子不是想收养就能收养的啊……

    新华社北京 12 月 27 ?电
2020? 12月 26日，人民银行、
银保监会、证监会、外汇局等金

融管理部门联合约谈了蚂蚁集
团。中国人民银行副行长潘功胜

代表四部门就约谈情况回答了
记者的提问。

问 ： 此次约谈的背景是
什么？

答：党中央高度重视金融科
技和平台企业的规范健康发展。

近期中央政治局会议、中央经济
工作会议对强化反垄断和防止

资本无序扩张等作出了一系列

重要部署，对做好相关金融管理
工作提出了明确要求。金融管理

部门将以此为根本遵循，依法依
规监管金融市场主体，严肃查处

违法违规行为，强化约束资本无
序扩张，维护公平竞争和金融市

场秩序。
蚂蚁集团成立以来，在发展

金融科技、提高金融服务效率和
普惠性方面发挥了创新作用。作

为金融科技和平台经济领域具
有重大影响力的企业，蚂蚁集团

必须自觉遵守国家法律法规，必
须将企业发展融入到国家发展

大局中，必须切实承担企业社会
责任。

此次金融管理部门约谈蚂
蚁集团，主要目的是督促指导蚂

蚁集团深入贯彻党中央、国务院有关精

神，按照市场化、法治化原则，落实金融监
管、公平竞争和保护消费者合法权益等要

求，进一步规范金融业务经营与发展。

问：约谈的主要内容是什么？

答：金融管理部门根据金融法律法规
及监管要求，指出了蚂蚁集团目前经营中

存在的主要问题：公司治理机制不健全；
法律意识淡漠，藐视监管合规要求，存在

违规监管套利行为；利用市场优势地位排
斥同业经营者；损害消费者合法权益，引

发消费者投诉等。

金融管理部门对蚂蚁集团提

出了重点业务领域的整改要求：
一是回归支付本源，提升交易透

明度，严禁不正当竞争。二是依法
持牌、合法合规经营个人征信业

务，保护个人数据隐私。三是依法
设立金融控股公司，严格落实监

管要求，确保资本充足、关联交易

合规。四是完善公司治理，按审慎
监管要求严格整改违规信贷、保

险、理财等金融活动。五是依法合
规开展证券基金业务，强化证券

类机构治理，合规开展资产证券
化业务。

蚂蚁集团要充分认识到整改
的严肃性和必要性，对标监管要

求，尽快制定整改方案和实施时
间表。同时，要加强风险管控，保

持业务连续性和企业正常经营，
确保对公众的金融服务质量。

金融管理部门将与蚂蚁集团
保持密切沟通，充分听取其意见

建议。

问： 金融管理部门对金融科
技监管的政策取向是什么？

答： 金融管理部门将一如既
往鼓励、支持金融科技企业在服

务实体经济和遵从审慎监管的前
提下守正创新，推动金融科技成

为助推国内国际双循环的重要力

量。金融科技企业要坚守服务实
体经济和人民群众的本源，树立

严格遵守金融监管要求的合规意识、坚决

维护公平竞争环境的市场意识、以消费者
权益保护为核心的服务意识。

未来监管的政策取向将遵循以下原
则：一是坚决打破垄断，纠正、查处不正当

竞争行为，维护公平竞争市场秩序。二是
坚持所有金融活动必须依法依规纳入监

管，坚持金融业务必须持牌经营，坚持对
各类违法违规行为“零容忍”。三是坚持

“两个毫不动摇”，依法保护产权，弘扬企

业家精神，激发市场主体活力和社会创造
力，增强我国金融科技企业在全球的核心

竞争力。
金融科技及互联网平台公司是新事

物，且快速创新演进，出现很多新特点。金
融管理部门将继续加强国际监管交流与合

作，共同推进金融科技创新和金融体系健
康发展。

让“代表之家”延伸到群众心坎上
———记徐汇区人大代表袁丽敏

扫码看
“代表之家”

    连日来，伴随

几代人成长的和平

公园动物岛吸引了
大批市民、游客前

来打卡，不少市民
是专程来和动物们

告别的。公园客流
量比平时翻了近一

倍，公园加派人手

维持现场秩序，确

保大客流的游客安
全。据悉，和平公

园 将 于 12 月 30

日起闭园，进行为

期 16 个月的改造
升级。

杨建正 摄影报道

即将闭园改造的和平公园人气爆棚
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